

EL ECO DE LA FUSION

Bisemanario Liberal Democrático

Año VIII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Pts. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

TORTOSA

Sábado 4 Febrero de 1905

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 10

La política actual

MIRANDO Á PALACIO

Tenemos un Ministerio flamante; pero la crisis continúa en pie. Acaba de constituirse un Gabinete; pero España sigue sin Gobierno. Los graves, los hondos problemas que preocupan á la política española no se han resuelto ni van en camino de resolución. Todo aparece confuso, nebuloso, incierto y hasta los espíritus más propicios al optimismo se inclinan, acaso contra su misma voluntad, hacia los resultados pesimistas.

Y es que desde hace muchos años no se daban en España casos como los que ahora ofrece nuestra política ni se repetían espectáculos como los que, no sin asombro de los más recelosos, ofrece la realidad á cuantos la contemplan sin prejuicios ni apasionamientos.

Y empezando á examinar la situación tal como ella se presenta, diremos, sin embages inútiles y hasta contraproducentes, según nuestra cuenta, que la atención pública dirige sus miradas hacia el palacio Real, mezclándose en sus observaciones la inquietud y el afecto.

Unos, por estímulo del sentimiento; otros, por hábito tradicional; varios, por temor á lo desconocido; quien por el interés, y muchos por la sugestión que ejerce en los ánimos la juventud resuelta y valerosa, resulta indudable que el Monarca juró entre aplausos, recorriendo triunfalmente las capitales en que pareció más ruidoso el triunfo electoral de los republicanos; pero al afecto, á la adhesión reflexiva ó espontánea, desinteresada ó egoísta, de entonces se asocia ahora la inquietud. El Rey es joven; no fué á tiempo preparado, como se dijo en el Parlamento, y de improviso ha de realizar su educación, teniendo por maestros militares bizarros y caballerosos, de innegable acentuación conservadora, y próceres tan ilustrados, pero tan poco amigos de los liberales, como el profesor regio de Agricultura que acaba de bajar al sepulcro.

Las gentes más alejadas de los alcázares conocen lo que en ellos ocurre, y si no lo conocen, lo presienten, y aun la propia vanidad de los favorecidos más ó menos hábilmente lo pregona.

Y el sentir general recoge, para comentarlas, frases y actitudes que importan mucho á la vida de la patria. Sabe la opinión que en los oídos de un joven alentado por legítimas y nobles ambiciones suenan como las más eufónicas las palabras *reconstitución militar, consolidación del poder, freno á los nuevos señores feudales de la política*, y sabe que esas palabras se mezclan con el recuerdo de aplausos populares, cuyos ecos no se extinguen nunca en los oídos á quienes un día halagaron.

Reconoce la opinión que se han borrado ciertas influencias, y á la vez se admira del concepto que los hombres políticos, salvo alguna ex-

cepción, tienen formado de sus relaciones con la Corona; concepto que ya en ningún país constitucional y parlamentario se mantiene, y al que los espíritus desapasionados atribuyen esta confusión, este desfile cinematográfico de ahora, este vertigo que aturde y alarma á cuantos se interesan por la estabilidad de las instituciones y por el bien de España.

“Soy un servidor de la Corona.” “No se puede privar al Rey en ningún momento del curso de un partido.” “Carezco de condiciones; pero admito la responsabilidad del Gobierno como obediencia.” “Mi lealtad me exige entrar en cualquier momento, salir á cualquier hora, callar ó, lo que es peor, fingir.” Pero ni en Inglaterra, ni en Bélgica, ni en Italia, citándolas, no como las únicas, sino como Monarquías ejemplares, se atreverían á proceder, ni mucho menos á hablar así, ni los conservadores de la extrema derecha, ni los radicales de la extrema izquierda de la política. Hasta los secretarios de despacho; hasta los validos y los vocales y presidentes del Consejo del Rey, y fácil sería comprobarlo recogiendo páginas de nuestra historia, se hubiesen considerado ofendidos de que se les juzgara incapaces de decir á su Rey la verdad y de poner á su servicio las soluciones derivadas de su convencimiento acerca del bien del Estado.

LA VERDAD AL REY

Eso no puede ser; eso no debe ser. Quizá, y ponemos el quizá por eufemismo, eso alejó para siempre de la vida activa al sucesor de Cánovas, y eso lleva trazas de alejar á otros conservadores y liberales. Los hombres políticos no aconsejan al Rey como preceptores pagados por soldada, ni son cortejo del Monarca, ni la función pública de gobernante se asemeja á la del ayudante de órdenes ó al cargo palatino, ni rigen la disciplina militar ó la regla del Protocolo las relaciones entre ministros y Reyes. El hombre público que acepta fuera del tiempo en que será útil el Poder, que lo retiene más allá de lo debido ó voluntariamente lo abandona antes de lo necesario; el que recorta con las tijeras de la adulación su programa, sometiéndole á criterio distinto del propio; el que renuncia á practicar lo que le parece bueno y se adapta á servir lo que cree inconveniente; el que más se para en ser agradable y dúctil que recto y convencido, ese no interpreta las aspiraciones de la nación, en él no puede encarnarse la representación del Poder público, y un Gobierno de la Monarquía que tales cosas practique es el peor, el más peligroso enemigo del Rey.

Facilmente se sugiere la desconfianza hacia aquellos que en público y en la Cámara dicen noblemente la verdad, sin preocuparse de quien oye, sino de quien habla, creyendo que la mayor irreverencia al Monarca y á sí propio es mentir. Es imposible que esta crisis se hubiera realizado si los que entraron y los que salieron (quede á salvo la excepción que merezca anotarse) hubieran dicho al Rey, á un Rey parlamentario, la verdad, que hasta sus mismos con-

sejeros y preceptores dijéronla en dos siglos y á la faz del país, para descargo de sus conciencias y salvaguardia de su dignidad.

Los intermediarios palatinos que ejercieron su oficio en estas crisis, unas veces con publicidad y otras hasta cambiando de auriga, han producido en el país una mala impresión, que sería hipócrita callar en la Prensa monárquica, cuando á ella se refieren los hombres públicos de las más encontradas opiniones en el esparcimiento del salón de conferencias y en la intimidad de los banquetes y de las tertulias. Triste sería para el hombre público que de otro modo procediera verse en el trance de que fuera por alguno, ó por algunos, presentado á los ojos del Rey como merecedor de desconfianza; pero también hay que pensar en cuanto importa que por la cámara regia no se penetre nunca en compañía del recelo. La clausura inconcebible del Parlamento y, si no contraria abiertamente á la letra, contraria paladinamente al espíritu de la Constitución, retrasa la hora en que estas cosas han de decirse allí donde pudieran ser recogidas y contestadas; con lo que el daño se acrecienta y el mal se agrava.

LAS CORTES

No se concibe, no se puede explicar sino con sofismas, esta clausura de las Cortes, este alzarse de un Gobierno sobre el pavés victorioso, con las apariencias de triunfador, cuando es un fugitivo. Claro está que las pacientes oposiciones tienen gran parte de culpa en lo que sucede, porque la prudencia no siempre se agradece, y quien de ella recibe el beneficio lo pone por cuenta de la propia fortaleza y del ajeno temor. La política de condescendencias de gubernamentales, el aislamiento en que se dejaba á los que pretendían combatir, no es para recordado; pero que esa táctica parlamentaria fracasó, dícelo bien claro lo que ahora ocurre. Los que entran y salen, ministros, que suben y bajan sin la molestia de un saludo siquiera á las Cortes, y sobre todo después de crisis en las que todo se ha fundado en el presunto apoyo de la mayoría, y ni por curiosidad se ha mostrado el menor interés en conocer la opinión de las oposiciones, exigían la inmediata apertura del Parlamento, reclamada por los hombres que más autoridad é influencia ejercen en la mayoría de las Cámaras y por todos los hombres políticos de la oposición. No; las Cortes no son un mero adorno del edificio constitucional.

En estos días de hambre, de necesidad de trabajo, cuando están sin votar las fuerzas militares y se vive de la prórroga de un presupuesto del año último, no es lícito constituir un acto de violencia simulada, pero por simulada no menos censurable, prescindiendo de la Representación nacional. Toda la obra de la democracia ha consistido en llevar á las Cortes por el sufragio universal la representación de elementos que han de influir decisivamente en las resultantes que constituyen los Gobiernos. Cuanto se ha pacificado volverá á encrespase; cuanto se ha ganado en bien de la paz puede

perderse, y si hoy esas honradas advertencias despiertan sonrisas y sugieren desdenes, posible es que en día no lejano se reconozca la lealtad que las inspiró. Gabinetes que se constituyen á guisa palatina; Cortes que sólo se reúnen cuando se juzga que no estorban...

DEFINICION DE ACTITUDES

Hemos combatido y seguiremos combatiendo al Sr. Maura por su sentido clerical, por sus desplantes y desconsideraciones hacia la Prensa, hacia la tribuna popular, hacia todo lo que representa expresión no oficial del común sentir del país, por su jactancia de dictador en el Parlamento; pero si, en efecto, él ha dicho que los hombres públicos no son incondicionales servidores de los Reyes, y han de juzgar en qué momento y en qué forma pueden ó no aconsejar á la Corona; si él ha dicho que el supuesto de la existencia de los Gobiernos es el del apoyo de la mayoría parlamentaria, y si ha condicionado su concurso por ideas y soluciones, declarando que un partido y una mayoría no son regimiento de genzaros, Maura tiene razón y destaca justa y merecidamente en estas crisis su personalidad, y la actitud que adopte, y que ahora acaso le procure desvíos, deberá atraerle respetos.

Más inclinados hacia el Sr. Dato por su sentido reformista social, nos duele el contraste entre lo que estamos seguros que piensa y siente y los convencionalismos de sumisión y concurso incondicional á que le somete el imperio de la rutina, impropio de su mentalidad reformista.

Sin embargo, Dato y los suyos, y aquel núcleo de jóvenes elocuentes y convencidos, humorísticamente calificados de cadetes de la Gascuya, están enfrente del Gobierno. Ni hay mayoría ni hay partido conservador. En las esquinas donde se pegan los pascuines ministeriales se habla de desuniones de liberales; pero ¿cómo están los conservadores? Estas dos crisis se han hecho, sin saberlo, para estirar la situación conservadora; mas á expensas de la cohesión del partido conservador.

Es que no se quieren los partidos. ¡Ah!, se piensa en aquello que sarcásticamente llamara el gran Martos los *arbustos enanos*. Estorban los árboles que dan sombra; pero no se olvide que prestan abrigo y defienden de las tempestades y combaten la sequía.

EL PAPEL DE LOS LIBERALES

Y ahora, á las elecciones provinciales, á lanzar una contra otra las dos ramas del partido liberal, enconándole y subdividiéndole cuanto se pueda. Al menor asomo de disidencia entre liberales, se les alejaba del Poder, considerándoles, impotentes, por sus propios enconos, para continuar al frente de los destinos del país. Los conservadores, más afortunados, perduran á pesar de que ni la más audaz de las invenciones puede presentarlos unidos. Pero ellos continúan y continuarán hasta que no haya otro remedio, hasta que con todo rigor apremien las circunstancias. Vendrá la impertinencia de que pensamos esto, abogando por los liberales, sirviendo cualquier interés personal. ¡Sí, están las cosas para desear el Gobierno! ¡Sí, se ofrece todo propicio á la realización de grandes reformas, de muy trascendentales reformas, y sin intentar las que podrá llamarse, pero no lo será, democrático, ni liberal ningún Gobierno! Más vale esperar años, y hasta cansarse de esperar y no venir nunca, que hacer un Gobierno liberal de adorno!

En artículos anteriores, el HERALDO precisó hace poco tiempo la situación del partido liberal, y dijo antes de que se dijera en la reunión de ex-ministros: Si hacen elecciones provinciales y municipales y presupuesto y provisión de

senadurías vitalicias, como va á hacer este Gobierno, se obliga á los liberales á que conserven la apariencia sin la realidad, á que se finjan actores cuando serán comparsas, á que acepten la limosna de la protección de los conservadores por el precio de mixtificar ó abandonar su programa. Ahora, con la nueva elección de Ayuntamientos de este año, se habrán renovado todos los cargos concejiles de todos los Ayuntamientos de España bajo el mando conservador, y los Ayuntamientos serán todos conservadores. Con eso y con las elecciones provinciales; con eso y con las renovaciones de los jueces municipales; con eso y con el votar un presupuesto que cierra los caminos para la supresión de los Consumos y para las reformas que constituyen el programa de los liberales durante varios años; con un Senado que no votará una ley de Asociaciones, que no votará el servicio obligatorio, puesto que llevado el segundo por conservadores no se votó, ¿qué van á hacer los liberales? ¿Qué van á decir? Decir, puede que muchas cosas; pero no dirán quizá aquellas que más obligados estén á decir. Hacer, hacer... Ya lo veremos. No corresponde á nuestro periódico, ni la pesadumbre de la responsabilidad, ni el honor de la iniciativa; pero tememos que algo harán, porque el resignarse es al fin hacer algo, aunque no lo debido.

Y entretanto, que todos los liberales contemplan con asombro cómo después de los años pasados, después de alzamientos y revoluciones hechas en pro del régimen parlamentario, éste queda reducido á menos categoría que la de las Cortes de Castilla, reunidas sólo para acordar la imposición de los tributos.

EL ALCOHOL

Hé aquí las preguntas y respuestas que formuló hace unos años el doctor Bienfait, en un Congreso antialcohólico, tratando de contener los estragos de este espantoso veneno.

Hélas aquí:

¿Es digestivo el alcohol?

No; porque su ingestión produce una excitación pasajera, nefasta al buen funcionamiento de los músculos estomacales; porque anestesia después de haberlas irritado, las paredes del estómago, y porque impide la acción del jugo gástrico.

¿Es aperitivo?

No; porque produce una excitación del estómago que determina una sensación dolorosa, tomada ilusoriamente por hambre.

¿Es alimento?

No; porque no responde á esta definición, y las calcías que produce, no sirven para una calorificación real, ni para una acción muscular.

¿Activa la calorificación?

No; porque determina un flujo de sangre á la piel y un enfriamiento general.

¿Es estimulante?

En ningún caso, pues pervierte y deprime actividad física y la actividad intelectual.

¿Preserva de los contagios?

No; al contrario, predispone al organismo para recibir el contagio.

¿No se puede vivir sin alcohol?

Es un error que numerosos hechos desmienten.

¿Hace bien el alcohol á los niños?

No; pues aún es más tóxico para los niños que para los adultos.

¿Favorece el alcohol la longevidad?

La disminuye según estadísticas indiscutibles.

El alcohol no tiene razón de ser más que

como medicamento, y no debería ser despachado más que por los farmacéuticos como prescripción facultativa.

CONFERENCIAS

Ayer por la mañana conferenciaron con el señor Moret en su casa, los exministros conde de Romanones y don Amós Salvador.

A entrambos dió cuenta el señor Moret de la conferencia celebrada con el señor Montero Ríos y del espíritu de cordialidad con que el jefe de los demócratas hubo de expresarse, y de los antecedentes y acuerdos de la reunión que el miércoles último celebraron los demócratas en casa del marqués de la Vega de Armijo, conforme con lo que el señor Montero Ríos le había manifestado, y al mismo tiempo invitándole á que procurara investigar el espíritu de los liberales y cuál era su criterio sobre varios puntos relacionados con la actual situación política, sobre los cuales había sido consultado el señor Moret.

Los señores conde de Romanones y Salvador, apreciando de igual modo la trascendencia de la cuestión, otorgaron un voto de confianza á su jefe y amigo para que adopte los acuerdos más convenientes al prestigio del régimen.

A las tres y media, cumpliendo lo que ofreció al señor Montero Ríos, el señor Moret ha visitado al marqués de la Vega de Armijo.

Se esperaba por los políticos con singular interés esta entrevista, en la que habia de comunicar el señor Moret su pensamiento y la resolución suya y la de sus amigos.

La aludida conferencia no ha sido muy larga.

De lo tratado nada pudo traslucirse, pues guardaron los interesados gran reserva.

El marqués de la Vega de Armijo sólo dijo á los periodistas que le vieron á última hora de la tarde, que la visita del señor Moret obedecía á asuntos puramente personales.

Con el señor Moret han hablado algunos periodistas y ha expuesto que la reserva le obligaba á no mostrarse explícito, dejándose entrever que esta y las demás entrevistas que las dos ramas liberales celebren, tienen como objeto preferente, casi exclusivo, ir estableciendo contactos entre ambas.

El señor Moret después de salir de casa del señor marqués de la Vega de Armijo marchó á casa del señor Montero Ríos, á quien habia ofrecido visitar, y le dió cuenta de su conferencia con el expresidente del Congreso.

Han tratado éste y otros puntos con el señor Montero Ríos, sobre los cuales, á propuesta del señor Moret, se convino por ahora guardar reserva.

La impresión que parece advertirse, dice *El Correo*, es que hasta ahora no hay dificultades, creyéndose que en breve se establecerá un acuerdo.

CRÓNICA

Después de sufrir penosísima enfermedad, falleció el jueves último en Tarragona la distinguida y virtuosa señora doña Teresa Valls Vazquez, hermana de nuestro respetable amigo y notable abogado D. Manuel Valls.

Reciba el señor Valls y demás familia nuestro más sentido pésame, deseándoles toda clase de resignaciones para poder sobrellevar tan rudo golpe.

“El entierro de la señora D.ª Teresa Valls,

viuda de Tomás Vaquer y hermana de nuestro particular amigo D. Manuel Valls, fué ayer una verdadera manifestación de duelo. Componían el numeroso séquito personas pertenecientes á todas las clases sociales, quienes recordaban con dolor que apenas habían transcurrido dos años cuando se congregaron allí mismo para acompañar el cadáver del esposo de la difunta.

Con este motivo reiteramos nuestro más sentido pésame á la familia y pedimos que alcance del Cielo toda suerte de consuelos.

Se han expuesto al público, por este Juzgado municipal, de conformidad á lo dispuesto en el artículo 18 de la vigente Ley del Jurado, las listas correspondientes, debiendo permanecer quince días en dicho local, durante los cuales todos los vecinos de este término podrán reclamar las inclusiones y exclusiones, que creyeran procedentes. Los comprendidos en alguno de los casos del artículo 13, podrán pedir su propia exclusión de las listas.

El jueves por la noche celebró brillante baile de máscaras, la populosa sociedad "Centro del Comercio".

Estuvo muy concurrido.

Han sido destinadas al segundo cuerpo de ejército el Comisario de guerra de primera clase D. Enrique Diaz y Fernández Cossio y el oficial segundo D. Agustín Santori Fernández; y á la Capitanía general de Baleares, el de igual empleo D. Amable Argüelles Urquijo, los cuales prestaban servicio en la Comisión liquidadora de Cuba.

Les deseamos toda suerte de prosperidades en sus nuevos destinos.

Ha quedado abierto el pago de los haberes de la mensualidad corriente á las Clases pasivas que lo tienen consignado en esta provincia y cuyo pago se efectuará en la forma siguiente:

Días 1 y 3.—Habilitados de la capital é individuos que cobran por sí de las nóminas del Montepío militar, Montepío civil, retirados y jubilados.

Día 4.—Habilitados de fuera de la capital.

Día 6.—Idem de la capital.

Día 7.—Todas las nóminas sin distinción.

Cortamos de un colega local:

"Hace varios meses, que nuestro Ayuntamiento, en una de sus sesiones, acordó arreglar el camino de sirga que media entre esta ciudad y la Cava, por hallarse en tan mal estado, que constituye un grave peligro para nuestra navegación fluvial, que tan buenos servicios presta á nuestro vecindario y á nuestra industria y comercio.

A pesar de lo acordado, sigue dicho camino empeorando cada vez más, y si pronto no se arregla, el riesgo es inminente para las caballerías y para los que las guían en tan penoso trabajo.

Rogamos á nuestra Corporación municipal, disponga pronto la recomposición de dicho camino, siquiera en los puntos más peligrosos, antes no tengamos que lamentar alguna desgracia."

Habiendo sido declarada exenta la comandancia de carabineros de Mallorca, la primera subinspección comprenderá las provincias de Barcelona, Gerona y Lérida, y la segunda las de Tarragona, Castellón y Valencia, debiendo residir los respectivos subinspectores en Barcelona y Castellón.

Con mucho gusto tomamos de nuestro estimado colega "El Correo Ibérico":

"La Sociedad de crédito "Banco de Tortosa", ha obtenido, en el ejercicio correspondiente al 1904, un beneficio líquido de 43.146'01 pesetas destinando 2 662'45 á la creación de un fondo de reserva, quedando para repartir en dividendo activo 39.483'56 que permitirá, si así lo acuerda la Junta general, un reparto de pesetas 5 á cada una de las 7.514 acciones en circulación.

Celebramos el buen resultado obtenido por la mencionada Sociedad."

Esta semana se librarán los haberes correspondientes al mes de Diciembre último á favor de los maestros de los partidos á que alcancen 39 mil pesetas que hay disponibles procedentes de reintegros efectuados el pasado año.

Como los maestros de esta provincia no han cobrado aún los haberes en dicho mes, es fácil que les alcance algo en el reparto, lo que celebráramos mucho.

La Alcaldía de Figueras ha publicado un extracto del balance y cuenta de caja en fin de Diciembre de 1904, según el cual y pagadas todas las cuentas, aparece un sobrante de cerca 70.000 pesetas.

Difícilmente encontraríamos en España otro Ayuntamiento que salde sus presupuestos de modo tan satisfactorio como el de Figueras, y este proceder honra á los individuos republicanos que forman y han formado parte de aquella Corporación municipal y á los electores que los han elegido.

Hasta el día 8 del mes actual pueden remitirse al Alcalde de esta ciudad las instancias documentadas para solicitar las dos plazas de médicos titulares para el servicio benéfico sanitario de esta localidad, dotadas con el haber anual de 1.500 pesetas.

La recaudación obtenida durante el finido mes por la Delegación de Hacienda de esta provincia asciende á la suma de 558.895 pesetas de las que corresponden á Aduanas 343 342.

El senador por esta provincia, amigo muy querido nuestro, don Juan Cañellas y Tomás, es esperado muy en breve en Tarragona.

Dicen de Castellón de la Plana que el negocio de la naranja sigue muy encalmado.

Las pocas transacciones que se hacen oscilan de 5 á 7 pesetas el millar de naranjas.

El actual maestro interino de Prattedip, don Manuel Brunet, recientemente nombrado por la subsecretaría auxiliar, substituto de la escuela superior de niños de Tortosa, acaba de obtener del Ilmo. Rector de la Universidad de Zaragoza, el nombramiento de maestro propietario de la escuela pública de Estenoz (Navarra).

Se han incorporado al regimiento infantería de Luchana, los capitanes don Bartolomé y don Angel San Pedro Aymat.

El médico mayor de Sanidad militar en situación de excedente en esta región, don José Viejobueno Doillet, ha sido destinado á prestar sus servicios al hospital militar de Lérida.

Del Diario de Tortosa:

"Ha subido al Cielo, el encantador niño Eva-

risto, hijo de nuestro querido amigo y paisano, residente en Gracia, el capitán del Cuerpo de Inválidos don Evaristo Domingo y Manuel, hermano de nuestro Director.

Era una criatura preciosísima, un ángel en la tierra que constituía el embeleso de sus amantísimos padres. Contaba cinco años de edad.

Nos hacemos cargo del desconsuelo de su familia, tomando parte muy directa en su pesar. Reciba la expresión de nuestro sincero sentimiento."

Sentimos mucho tan sensible desgracia y damos nuestro pésame á sus afligidos padres y demás familia.

Leemos:

"Suplicamos al Sr. Alcalde que ordene colocar el farol de la calle de la Sangre que tuvo que quitarse para el paso de la cabalgata durante las fiestas de la Inmaculada. Queda aquel punto por la noche muy oscuro y los vecinos se quejan con sobrada razón."

En nuestro último número aparecieron juntos dos sueltos.

Suplicamos á nuestros lectores perdonen la falta.

Ha sido nombrado inspector de la comandancia de carabineros de Tarragona, Castellón y Valencia, el coronel de dicho cuerpo D. Ricardo Ugarte Versalles.

El oficial segundo del cuerpo de Administración militar, don Adolfo Saenz Arriba, ha sido destinado, en comisión, á prestar servicio en la Comisión liquidadora de la Intendencia militar de Filipinas, cuyas oficinas están establecidas en esta localidad.

PESDE BARCELONA

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta capital, los ediles lerrouxistas nos dieron otro espectáculo edificante hasta el extremo. En ella se dijeron unos y otros, palabras gruesas en tal forma, que si el Alcalde propietario que presidía no hubiera cortado á tiempo la discusión, Dios sabe si no hubiera terminado como el célebre rosario de la Aurora. Así es como se administran los intereses comunales. ¡Qué escándalo!

Ya tenemos al gran hacendista Villaverde profeta, pero este es más modesto que el de los quinquenios. Se contenta con un trienio, es decir que pudiendo gobernar á su antojo tres años, el hombre se daría por satisfecho. Tres años gobernando la Nación, sin Cortes, ni nadie que le hiciera sombra, que más quisiera.

Pero como todo en este mundo tiene sus contras, le ha salido á don Raymundo, un divieso con el nombre de partido demócrata que le va á dar algún disgusto, ya que en la reunión que han celebrado los ex ministros de aquel partido han resuelto pedir y exigir la pronta reunión de las Cortes, para discutir las dos crisis últimas hechas á espaldas del Parlamento, y por cierto que la microscópica fracción que pretende acaudillar el naufragio Morét, parece se halla indecisa en apoyar la pretensión justa de los demócratas que preside nuestro ilustre jefe señor Montero Ríos. Tal vez esto sea para hacer méritos y ver si así puede sacar alguna migaja de turrón del presupuesto.

Qué cosas se ven en España.

3, Febrero, 1905

ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa
EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero á 8 ptas.--Id. señora á 6'50

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO

PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FABRICA

Productos Refractarios y Alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.
HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

Fábrica de baldosas hidráulicas

y depósito de materiales de construcción

PORLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

DE

JOSE JIMENO MIR

Calle de la Estación (frente al café).—TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.
Se reciben encargos de baldosas
En todos dibujos.

PRECIOS ECONOMICOS

VIUDA DE E. FALCO E HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompetibles.—Pídase catálogo que se adquiere gratis.

IMPRESA LIBRERIA VOLTES TORTOSA